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全景

HEADLINE

深化源头治理 守好安全防线
南京西路街道召开消防、安全生产专题工作会议

□记者 姚沁艺 整理报道

秋冬季是火灾多发季节，居民用火用电的情况大量增加。接近年底，安全生产工作的重
要性也大大提升。 10 月 28 日，南京西路街道召开消防、安全生产专题工作会议，动员部署
下一阶段消防和安全生产工作，努力创建安全稳定的社区环境。

南京西路街道党工委副书记严布衣、区消防支队防火监督二科科长史卿、南京西路派
出所副所长杨继东、南京西路街道市场所所长钮琦、街道社区平安办程志亮等出席会议。各
居民区党总支书记、辖区楼宇物业负责人参加会议。 南京西路街道党工委副书记严布衣主
持会议。

社社区区““烟烟火火气气””让让老老人人生生活活更更安安逸逸
百岁伉俪讲述 65 年南西生活

□记者 姚沁艺

“我去给你们拿点糖吃吃哦。 ”今年
正好 100 岁的朱祖钢将手中的木质拐杖
轻轻向地上一顿， 麻利地从沙发上站了
起来，走向橱柜取巧克力。 市民政局近日
公布的百岁寿星最新数据显示， 今年上
海首次出现了 4 对百岁伉俪， 家住南京
西路街道重华新邨的朱祖钢和他 101 岁
的妻子郑逸珠位列其中。

南京西路街道户籍人口约 4.7 万人，
老年人占比 44.4%。 如何让白发老人的生
活更加安心、舒适，是南西街道一直在探
索的课题。 在朱祖钢眼中，自己所居住的
南京西路街道是个充满 “烟火气” 的社
区，便捷的为老服务，相识了数十年的老
邻居，都是让他舍不得搬离这里的原因。

聚焦消防安全
谨防生产事故

会上，街道社区平安办主任程志亮通报
了近期全市消防事故、 安全生产事故的案
例。 随后，与会人员一同观看了电动自行车
火灾事故警示片；南西派出所副所长杨继东
通报了近期辖区治安警情情况，并对金融诈
骗防范、消防安全工作提出了要求；区消防
支队防火监督二科科长史卿通报辖区消防
安全隐患情况，并对辖区电动自行车火灾综
合治理工作、进博会安保工作、“119 消防宣
传月”等工作提出要求；南西市场所所长钮

琦关于特种设备、食品安全提出了具体意见
与要求。

据悉，今年以来，街道辖区消防和安全
生产形势较为严峻。 严布衣提出，要集中力
量做好重点问题的防范处置。 一方面，要进
一步做好安全宣传， 各居民区要结合冬季
用电安全， 加强对居民的安全防范宣传教
育；各楼宇、社区单位和施工工地要进一步
做好安全生产防范的警示教育， 切实规范
施工操作。 另一方面，要进一步做好电动自
行车火灾防范。 今年，全市范围内发生过多
起电动自行车充电引发的火灾事故， 有的
造成了严重人员伤亡。 各居民区和社区单

位要时刻保持高度警惕， 落实力量对违规
充电、飞线充电等现象开展定期巡逻检查，
街道也将尽力通过安全智能充电桩、 完善
喷淋系统等方式提高电动自行车的充电安
全。

开展全面自查
强化源头治理

会上提到，近期，各居民区、各楼宇和社
区单位对消防和安全生产工作开展全面自
查，各自梳理成表。 下一步，各居民区、各楼宇
和社区单位要明确整改方向和时限， 采取挂
图销号作战的方式，针对隐患问题，制定整改
计划，明确整改工作措施和时间节点，逐项对
存在问题开展深入整改， 街道消安办和安委
办将对整改情况进行巡回督查， 对整改不力
的单位将进行通报批评， 情节严重的将由相
关部门依法进行处置。

此外，各居民区、各楼宇和社区单位要强
化源头防范治理。 要以整改为契机，进一步完
善本单位消防和安全生产的规章制度， 强化
居民区和楼宇微型消防站建设， 规范安全检
查记录台账和设施设备日常维护， 切实提升
本单位安全从业人员防范意识。

1、合理安全使用电器设备，不超负荷
使用电器，不在室内私自乱拉乱接电线；

2、离开家时，请关闭好电、水、气的
总阀；

3、 使用燃气时， 应将窗户尽量打
开，以防燃气泄漏发生意外；

4、定期检查电器、电线及连接燃气
的胶管，发现损坏，请立即更换；

5、不要用电器设备烘烤衣物，尽量
不使用电热毯；

6、保持楼道畅通，不要将废纸箱等
杂物堆放在楼道内， 不要占用消防通
道，不得封闭防火门，以免妨碍消防通
道的正常使用；

7、 装修时要请有专业资质的队伍
安装电路， 并购买有合格证的电器设
备；

8、烟蒂不乱扔，不可随意将烟蒂、
或其他火种扔在废纸篓或者可燃杂物
上，不要躺在床上或沙发上吸烟；

9、若发生火灾，要保持冷静，立即
通知物业或报警，火警电话：119，并正
确指示起火点。

10、电动车电瓶切勿在楼道及室内
充电。

居家防火应注意什么？

链 接

百岁夫妇在南西生活了 65 年

朱祖钢和郑逸珠是宁波老乡， 上世纪三
十年代末，他们经亲戚介绍相识。在当时普遍
听从“媒妁之言”的婚恋环境里，二人大胆地
选择了自由恋爱，最终于 1941年走进了婚姻
的殿堂。“结婚那天是 10月 15日，正好是美
琪大剧院开张的日子。 ”朱祖钢还记得，当时
美琪大剧院首场公演的节目是美国 20 世纪
福克斯影片公司的五彩歌舞片《美月琪花》。
1955 年，朱祖钢和郑逸珠搬进了重华新邨的
私宅，一直居住到今天。

郑逸珠是个典型的“大家闺秀”，因此在
结婚后，朱祖钢主动担起了更多的家务。 “我
年轻时做事能力比较强，但性格也急躁，我老
婆则和我相反，脾气真的好，与世无争。 ” 朱
祖钢说，结婚近 80 年，二人从未吵过架，“有
时我脾气上来刚想吵架， 她温温柔柔像水一
样， 我的火气一下就被浇灭了。 可能这就是
‘柔能克刚’吧。 ”

今年年初，郑逸珠因为身体原因，需要卧
床，无法进食，只好住进了外区的养护院。 每
周，朱祖钢都会坐出租车去看望，陪她聊天，

为她梳头。 让朱祖钢高兴的是，最近，郑逸珠
能吃下一些东西了。 他便自己烧一些菜送去，
给老伴补充营养。 “我也没什么念想，就想她
多陪我一些时间。 ”

100 岁爷叔越过越“潮”

朱祖钢和郑逸珠都曾是上海长江轮船公
司的职员，解放后，朱祖钢入职北虹中学，成
为一名数学教师。 “退休前工作太忙了，所以
我们退休以后，就想着到处去旅游。”北京、大
理、青岛、西安、成都……退休以来，朱祖钢带
着郑逸珠走遍了祖国的大好河山。

夫妇俩本来和小儿子、小儿媳一起生活，
如今，郑逸珠住进了养护院，朱祖钢虽然感到
有些不习惯， 但一直保持着积极的生活和丰
富的爱好。每天晚上 7点，他都要准时坐在电
视机前收看新闻。 拳击赛和足球赛也是他经
常收看的节目， 他自嘲自己小时候体育不及

格，踢球也踢不好，但就是喜欢看球。“我最喜
欢的是申花队， 但是现在的上港我就不是很
喜欢。 ”

这几年，家里组建了家庭微信群，朱祖钢
开始学着使用平板电脑， 还让家人把自己拉
进了微信群。“平时没事我就喜欢看看群聊和
家人们的照片。 ”

朱祖钢非常喜欢吃鱼，儿子儿媳做了饭，
他还觉得不够， 非要自己骑车去大沽路菜场
买鱼，回来亲自下厨给自己“开小灶”。 重华
居民区党总支书记王晓光透露，前两年，几乎
天天能看到朱祖钢在小区里骑自行车。“我们
总是跟他说，年纪大了，摔一跤不得了，自行
车最好少骑。 ”朱祖钢倒也听劝，如今只是偶
尔骑骑自行车过过瘾。

让辖区内的老人得到更多关爱

近年来，重华新邨经过了美丽家园建设，

小区环境也变得更好了， 老人们无论是走路
还是骑车，都更加安全。 现在，每次有社区菜
摊点定期进入到小区进行售卖时， 居委会也
会派人来通知朱祖钢，方便他就近多买点菜。
逢年过节， 居委干部和志愿者也常常上门慰
问。

在重华居民区， 重华乐龄站点备受老人
们好评。“在这里，老人可以享受助餐、助浴等
服务。 ”在春节、元宵节、重阳节等传统佳节，
居委会也会组织老人们写福字、 品元宵、吃
“国庆面”，当了几十年邻居的老人们在一起
聊家常、谈天地，其乐融融。

据了解，一直以来，南京西路街道密切关
注白发老人的需求，继 2017 年在长乐路 528
号精心打造集“生活照料、医疗康复、文化娱
乐、安全保障、精神慰藉”为一体的“综合为
老服务中心”后，又发挥中心辐射功能，把日
常助餐、助医、助洁等各类为老服务资源向周
边延伸，使之成为“全能型”为老服务枢纽。
今年，街道又以“一餐饭”为突破口，确定了
新成居委社区食屋建设项目。

接下来， 南京西路街道将继续坚持需求
导向，通过资源整合，把乐龄站点、长者食堂、
助浴点、 生活服务点等助老资源逐步嵌入到
13 个居民区，实现养老设施便捷可达、服务
触手可及，让辖区内的老人得到更多关爱。

朱祖钢、郑逸珠夫妇

重重华华居居民民区区的的老老人人们们一一起起参参加加元元宵宵活活动动


